

郷土室だより

第 17 号

昭和52年 6月15日

編集・発行

東京都中央区立 京橋図書館

東京都中央区築地 1-1-1

電話 543-9025

切絵図考証 四

安 藤 菊 二

浜町一丁目(続)

○坪井信道

前回記すべくして、紙面のつづきで載せず
にしまった人物に、「坪井信道」がある。字

田川権齋の門下の逸材で、蘭学者としてその名一世に高く、その門下から、箕作阮甫、杉田成卿、緒方洪庵、青木周弼、黒川良庵、広瀬元恭の諸名家を輩出した。富士川游博士の『日本医学史』所引の、仮名交り文に直した「墓誌」をここに掲げる。

坪井誠軒、名は道、字は信道、誠軒と号す。美濃池田の人、父を信之と曰ふ。四子あり。誠軒は季子なり。幼にして孤、伯兄

これに学を勧む。初め尾張桑滄浪に就き、又江戸、倉成龍渚に就て学ぶ、後又江戸に

安政六年夏改、尾張屋版切絵図(部分)

○県居旧居
(下略)



坪井信道旧居の地は、「御府内沿革図書」によつて「明和八年卯年の形」まで遡ると、「細田民之丞」の居宅になる。甚だ興味深いことに、この細田氏の邸地は、宝曆の頃、賀茂真渕が、その邸地の一部百坪を借りて「書齋」「県居」を営んだ所だったのである。山伏井戸の真渕の旧址については、戸川残花氏が「県居考」に引かれた、真渕の掛取魚彦宛の手紙に

然ば弥々山伏井戸の中通にて、細田主水の地を百坪かり申管に定候間、

來たり、道引を以て口を糊し、宇田川権齋の門に入り、西洋医方を受く。権齋其篤学を賞し、之を塾中に置き、資するに衣食を以てす、是に於て力を学業を専にすることを得、いくばくなくして儕輩を凌駕するに至る。乃ち業を深川に開き、業を受け治を乞ふもの群集す。萩侯其名を聞き、聘して侍医となし、累に俸を加へて三百石に至る。業を受くるもの前後数百人、同時江戸に伊東玄朴、戸塚静海あり、誠軒を併せて三大蘭方家の称あり、嘉永元年十一月歿す。年五十四、浅草誓願寺に葬むる。配青地氏、三男三女を生む。

普請に取かゝり可申候。

といつてのことや、高柳光寿氏が、国学院雑誌に寄せられた「県居について」という論文に紹介された、真渕が実子梅谷真滋に与えた手紙に

家作之事、浜町にて本矢倉といふ所

の（山伏井戸ともいふ）細田主水といふ御扈従組之御旗本之地を百坪借

候て、先日以来普請致候。右は最前

細田丹後守とて御勘定頭之名有人之子にて今は五百石也。家は皆もとの家を引うつし、少々づゝおくの居間を作りたし申候。土蔵共に三十両少し余にてわたくしにいたし候。大工実体ものにて能いたし、大慶いたし

候。（下略）

と報じてある。

しかばらその旧址は現在のどの辺に当るであろうか。この点に関して、いろいろの人が調査を試みている。そ

うした調査の経過は、小山正氏の『賀茂真渕伝』（昭和十三年、春秋社刊）に詳し

く述べてある。氏は言う。

残花氏は、その結論に於て「以上を綜合すれば県居は浜町の細田邸の一部にして、後に秋山邸となり、明治の道路改正の後は日本橋区浜町七、八、九の番地中に当ると雖も其址は知る可らず。」と述べられている。残花氏がこの結論に達するまでには

随分苦心せられている。即ち、明治四十四年の初夏に、江戸名所図会の「加茂真渕翁闇地、浜町にあり」と云ふを手がかりとして、日本橋区長仁杉英氏及び浜町一丁目大沢南岳氏と云ふ幕府領は共に与力の家でありその土地に縁故の深い方を案内として、実地に就いて調べたが判明しなかつた。

その後、氏は真渕の郷國、遠州の史家後藤爾堂氏と談じ、真渕同族の後裔岡部謙氏の報を得、口碑に残る山伏井戸を頼りとして、數種の江戸地図を見て、山伏井戸の所在地は久松町三十五番地の辺であることだけは確め得。更に市史編纂掛に就いて御役所括（府内沿革図書）を見ると、

細田源三郎の名があり、更に本図書に依つて調べると、次のやうな沿革が明かとなつた。

秋山氏邸—（宝曆頃より）細田氏邸—（文化頃より明治）秋山氏邸—（明治三年八月）塚本某

県居旧跡の調査は、既に明治の初年に有志者に依て心掛けられて居る。もと北島町に住居し、加藤枝直の近所にいた、町方与力の家であつたと云はれる豊田長敦氏などはその人である。氏は福羽殿の意を受けられて二ヶ年越調査して、

日記す）



賀茂真渕像（賀茂真杜氏蔵）

元和五年新に五百石を賜りて小姓と為す。寛永十八年五百石を加賜され慶安元年四千石を加封して館林宰相の近習となる。万治三年三千石を長子に、二千石を次子に譲る。寛文十年成貞三千石を加封して館林宰相の伝相となり、叙爵して備後守と通称す。後加封相次ぎ、移治転封し、延享四年貞通八万石を以て常州笠間に転ず。爾後八世子孫世襲して貞利に至り維新となる。明治元年十二月貞利致仕し、子貞邦嗣ぐ。二年六月笠間藩知事に任せらる。

とあり、成儀の後、成貞・成春・成央・貞通・忠敬・貞長・貞喜・貞幹・貞一・貞利と承け、貞利の代に維新に際会した。福井久藏博士著『諸大名の学術と文芸の研究』に、笠間牧野貞侯は、平林鴻山につき、後、文徵明を学んで書を善くされたとある。

同書には誌されておらぬが、貞喜の嗣貞幹は、本草学に趣味を有していたらしい。東大前の井上書店の目録、昭和九年五月号に、「笠間文庫印」ありと注して

琉球草木写生

彩色筆写 廿五枚

写生遺編 三編四冊 牧野貞幹画

話は前に戻るが、貞幹の父貞喜は浜町の別業を「秋光園」と称していた。

寛政五年から八年頃にかけての句を集めた、恕直庵龜文の句帳の中に、そ
の「秋光園の記」がある。

すみだ川の流、大川両国とふたつの橋の西北にあたりて、はま町てふ所あり。その御館の桜、海面より出る月のたゞちにさし入によりて、秋光園といふめり。四方あかりさうにして、筆硯を友とせるには、秋毫の先も明うけし。先見おろす壇前栽千草万木植なし給へば、四季をりをりの花絶る時なし。庭籠には、もうこし蚕國の鳥栖て、聞しらぬ音を轉り、又家ばと・山鳩・高麗ばとなど幾百となくつどひて、梢に登り檐に啄む。中には白き鳥の嘴と足と赤き是なむ都鳥とかと疑ふ。初は纏計銅つけ給ひしが、卵産み離広ごり、歳々年々かく殖けるとぞ。或時は己がまゝに遠く飛行、いづともなく友鳥いざなひ来りて、それも爰をすみ所となせり。かく睡じきは もとより考ある鳥にて、三枝の札もて育ちぬれば、友にも其札及ぼす成べし。されば此ものゝ殖え来るは、豈愛たきためしならずや。

向に柳さくらを植わしたるは、うま場なれば、呀わたる轡の音、胡馬のいばゆるは北風を慕ふなるべし。かたはらの板屋に勇しき声懸かはし

ひしひしてふてふと鳴る音は、つはものゝ道を学び習はし給ふ所とぞ。

これは内に文を守り、外に武を備へ給ふなる御家の風いとたふとし。少し放れて、物ふりたる木立、はた大なる柳のみゆるは、誰殿かれ殿のやしき、高き麗は深川の靈岸、築地の御堂など算へつゝ、一むらの森のひまより、品川の海づらのほかに見えて帆檣立並ぶは、もろ國より入つどふ武江の繁榮いふも更也。頭をめぐらせば、するがなる富士の高ね兀として出づ。其夕栄に輝き映するは、金城の御櫓、青天にそびえて千代万代のためしいとも尊く、此かたばかりにもうしろにせぬ所也なり。こなたにきねが鼓の音するは神田湯島の神社、鐘は上野かあさ草かと、聞たびに翁の吟詠思ひ出る。北のさうじを開けば、少しき高き所あり。夫より一層楼に登れば、近くは億兆の人家、貝をふせ伏せたらむごとく、遠くは木立黒みわたり、間間に里あり

はべれば、しろしめす笠間の御城は右のかたなるべく、桜川はかしこの壁の里は、此かたならむなどおし量りゆびさす。さあれば此一層樓は三十里を隔たる御しるよしの處を遠望なし給へば、こなたよりはかしこの国人をいつくしみおぼしやり、かしこよりはこなたを尊み仰ぐ成べし。中に筑波山は、かけまくもかしこくも日本武の尊、新まりつくばを過てとの給ひけるに、夜にはこゝのよとつけたまひてより、日本の連歌の父はゝとなれば、連歌を筑波の道ともいふとなむ。さるに今俳諧を好ませ給ふに、つくば山の半を御知るよしにもせ給ふは、いともかしこくふしきなるさちとまうして筆ををさむ。

よつの時ときはに遠し遠筑波

恕直庵龜文

(東京市史稿、遊園篇二、五五九—五六二頁)

◆ 東京を語る会 第21回

日時 六月二十五日（土）

午後二時—三時三十分

演題 京橋・日本橋思い出話

—その二—

講師 藤浦 富太郎氏
(東京中央青果会長)